



# VENCEREMOS

EN SU ANIVERSARIO 61  
www.venceremos.cu

ISSN 0864 1285. Precio: 1:00 peso.  
Año LXI. No. 26. Cierre: 2:00 pm.

Viernes 19 de enero de 2024. Año 66 de la Revolución.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO



## Ratifican jóvenes comunistas su compromiso con la Revolución

La necesidad de fortalecer el rol de la Unión de Jóvenes Comunistas y su compromiso con la representación, orientación y educación de niños, adolescentes y jóvenes en Guantánamo centró los debates de la militancia comunista, este jueves, durante su Asamblea provincial XII Congreso, que analizó críticamente el trabajo de la organización en los últimos años.

Aylín Álvarez García, primera secretaria de la UJC en el país, reconoció el quehacer de la juventud guantanamera y su respuesta ante las principales misiones que se les han asignado, como el enfrentamiento a la pandemia de la COVID-19, sin embargo, insistió en que sigue siendo una necesidad transformar, desde la esencia, las dinámicas y procesos de la UJC, para hacerla más funcional y atractiva, una organización de donde emerjan las soluciones a aquellas problemáticas que atentan contra el bienestar de las juventudes.

Elizabeth García, del sector de la Salud en Yateras, socializó sus experiencias de trabajo con militantes y no militantes,



Como fragua que prepara a las nuevas generaciones para la vida calificó el primer secretario a la Unión de Jóvenes Comunistas.



La profundidad y pertinencia de las intervenciones, entre ellas, la de Dairon Martínez (en la foto), presidente de la AHS, fue reconocida por la primera secretaria de la UJC.

quienes se vinculan a actividades comunitarias para la promoción de buenos hábitos de salud en escuelas y centros laborales, con énfasis en la prevención del embarazo precoz y las Infecciones de Transmisión Sexual. También apoyan la recogida de café y otras acciones que se traducen en un mayor reconocimiento a la UJC en el municipio.

Sobre el trabajo de los jóvenes comunistas en las redes sociales se proyectó Marioldis Piñeri, quien afirmó que debe ser más continuo e intencional. También se refirió al proceso de bancarización y la necesidad de que los jóvenes lo asu-

man e impulsen, como política gubernamental que es.

Los 200 delegados convidados al Congreso, de los 10 municipios de la provincia, también se pronunciaron sobre la participación en la prevención del delito, la lucha contra la corrupción y la banalidad, la violencia en cualesquiera de sus manifestaciones, así como la preparación de los cuadros y el necesario activismo en defensa de la Patria.

En las palabras de clausura, Yoel Pérez García, primer secretario del Partido en Guantánamo, significó el rol de la UJC como cantera que prepara y fragua a los jóvenes para la vida.

“Juventud y Partido siguen las mismas convicciones, para hacer más Revolución. Esta asamblea dice mucho del talento, del patriotismo y de la continuidad del proceso social cubano, que está garantizado”.

En la plenaria del XII Congreso de la UJC se eligieron los miembros del Buró provincial, los 15 delegados de la provincia al cónclave nacional, y se ratificó como primera secretaria de la Unión de Jóvenes Comunistas en Guantánamo a Idrialis González Turcaz.

Redacción Venceremos  
Fotos: Leonel ESCALONA

## Instan al uso eficiente del transporte

A realizar un uso más eficiente de los medios de transporte en Guantánamo, para mejorar el traslado de estudiantes y trabajadores de sectores clave, como Educación y Salud, instó Eduardo Rodríguez Dávila, ministro del sector, al intervenir en el balance anual de esa dirección en este territorio.

En la reunión de trabajo, presidida por Yoel Pérez García, primer secretario del Partido en la provincia, y Alis Azahares Torreblanca, gobernadora, se conoció que la baja disponibilidad técnica y la inestabilidad en el suministro de combustible influyeron

en el incumplimiento de la transportación de carga y de pasajeros durante 2023.

Henry Rodríguez Terrero, director provincial de Transporte, precisó que en el año se continuó el traslado de pasajeros por entidades estatales en las paradas de mayor concentración y puntos de embarque, vía por la cual se logró transportar, de enero a diciembre, más de 13 millones de personas.

Añadió que, desde la última quincena de diciembre, por transporte solidario los medios administrativos realizaron mil 66 viajes, desde seis puntos de la ciudad,

principalmente, en horarios de alta concentración.

Entre las novedades de 2023, Rodríguez Terrero resaltó las operaciones en el Puerto de Baracoa, donde después de más de cuatro años sin operar, arribaron dos embarcaciones con 300 toneladas de mercancía en cada viaje, impacto positivo al suplantar traslados de productos por carretera desde Santiago de Cuba y Guantánamo.

Al referirse a las formas de gestión no estatal criticó violaciones de precios, incumplimiento de la actividad aprobada

en la Licencia Operativa, y subrayó las limitaciones con combustible para ejercer la actividad y el déficit de aceites, grasas y lubricantes, así como de suministros de partes y piezas.

Mejorar la calidad de los servicios, cumplir los planes de transportación de pasajeros y cargas, fortalecer la seguridad y protección de las entidades, además del enfrentamiento a indisciplinas, ilegalidades y manifestaciones de corrupción resaltan entre los retos del sector en Guantánamo durante 2024.

• Mayliovys DEL TORO TERRERO



• Por Haydée LEÓN MOYA  
Ilustración: DALMAU

En una reunión entre el jefe y los agentes de seguridad de un establecimiento que por estos días dejaron a oscuras, el responsable máximo intentaba buscar algunas pistas para ayudar a esclarecer el robo de casi todas las luminarias del alumbrado exterior del centro.

No se sabía aún si fue de día, de noche o de madrugada que ocurrió, pero lo que sí parecía estar clarísimo era que con custodios por los cuatro costados, las 24 horas del día, era un poco difícil no pensar en que alguno de ellos incumplió su encargo, se confabuló con el autor del ilícito suceso o, tal vez, fuera el mismísimo ladrón.

El jefe no quería juzgar a priori y, por eso, intentaba atar cabos sueltos o encontrar alguna pista. El libro de incidencias, le escuché decir, es un documento serio que, en casos como este, puede ser muy útil. Entonces, ejemplificaba, no ayuda en nada este tipo de anotación. Y leyó: "Un negro asomó la cabeza por el muro, pero con la misma se fue".

Además de despectivo, agregaba, no se hace referencia a la hora en que vieron al ciudadano y tampoco se consigna el nombre del custodio.

-¿Quién de ustedes fue?, preguntó.

-Yo, jefe, respondió uno que se dio por aludido.

-¿A qué hora fue eso?

-No me acuerdo, pero

## Mi amigo "el cevepé"



debe haber sido como a las 2:00 o las 7:00...

Vaya "precisión", me dije a mí misma, y me fui, pues me pillaron figoneando aquel intercambio singular desde la misma tapia por la que, dicen, asomó la cabeza un tipo.

Y me fui pensando en un custodio de quien tuve la suerte de ser amiga y compañera de trabajo en los primeros años de mi vida laboral en este semanario, y que es el punto en esta historia.

De origen campesino, disciplinado, responsable y siempre muy dispuesto a cooperar, era uno de esos agentes de seguridad que hacen honor a su encargo social como miembros de lo que en Cuba se conoce por Cuerpo de Vigilancia y Protección (CVP).

Con su impecable vestimenta carmelita y las botas siempre lustrosas, se distinguía por sus prolijos y reve-

ladores apuntes en el libro de incidencias y, especialmente, porque al final de cada anotación dejaba plasmada una singular firma: "El cevepé". Así, tal como lo escribo.

De él podías esperar, con la encantadora inocencia e indiscreción de un niño, el más increíble y divertido de los desatinos. Cuando no era su turno, siempre lo extrañaba, aunque en realidad nunca me hubiese gustado tanto que fuera su jornada franca como aquel día en que en *Venceremos* esperábamos la visita de una delegación de colegas asiáticos.

Apenas hicieron su entrada a la planta baja de la edificación, y a los pies de una empinada escalera que conduce a la redacción, mi amigo "el cevepé", se dirigió a nuestra recepcionista, a viva voz y, como siempre, con mucho entusiasmo:

-Oye, dile a la jefa que baje,

llegaron los chinos.

Eran vietnamitas, pero que tuvieran los ojos rasgados y el pelo lacio fue suficiente para que él le cambiara la nacionalidad a los distinguidos visitantes.

Eso no fue todo. Justo cuando dábamos la bienvenida a los recién llegados, escucho a quien era la traductora de la comitiva preguntar al solícito vigilante, mientras miraba con curiosidad un retrato gigante del ilustre poeta guantanamero Regino Eladio Boti:

-Es Boti, ¿no?

Iba a responderle, pero quien ya saben se me adelantó:

-Pregúntele a la jefa, pero yo creo que ese es el Che.

Así de impredecible era. Y digo era, porque hace poco fui preguntando por él en el barrio donde vivía cuando lo conocí, y me dijeron, con mucha tristeza, que había muerto hace unos años ese hombre tan noble y simpático. Siempre que estoy frente a ciertos agentes de vigilancia y protección que no hacen nada por resultar útiles, cada vez que veo la desagradable escena de un CVP durmiendo a piernas sueltas, puertas adentro de una institución, o a esos que no sé cómo se las arreglan para resultar tan desagradables a la entrada de una empresa... siempre esas cosas, y la reunión del jefe aquel que no pudo tener claridad de quién fue el responsable del robo de las luminarias..., todos esos desatinos me traen al recuerdo a mi amigo "el cevepé".



• A cargo de Marelis IZNAGA REYES

¡Hola, amigos de **Contigo!** Acabo de leer un texto sobre la mujer inteligente, a propuesta de un empedernido lector, que comparto esta vez con nuestros fieles seguidores, para reflexionar juntos.

Las letras pertenecen al gran escritor Gabriel García Márquez (Colombia 1927-2014) quien, entre sus mayores logros, obtuvo el Nobel de Literatura en 1982, y la publicación de su obra más exitosa: *Cien años de soledad*, en 1967, una de las novelas más importantes de la literatura del pasado siglo XX.

¿Saben qué dijo el Gabo sobre la mujer?: "Una vida sin mujeres es imposible de entender".

Les transcribo, entonces, lo que piensa al respecto este renovador de la literatura española, y espero que les sean útiles los mensajes que transmite.



### La mujer inteligente

¡A cuántos hombres he escuchado decir que desean a una mujer inteligente en sus vidas!

Yo los animaría a que lo pensarán bien.

Las mujeres inteligentes toman decisiones por sí mismas,

tienen deseos propios y ponen límites.

Tú nunca serás el centro de su vida porque esta gira en torno a ella misma.

Una mujer inteligente no va a dejarse manipular ni chantajear, ella no se traga culpas, asume responsabilidades.

Las mujeres inteligentes cuestionan, analizan, discuten, no se conforman, avanzan.

Esas mujeres tuvieron vida antes de ti y saben que la seguirán teniendo una vez que tú te hayas ido.

Ella está para avisar, no para pedir permiso.

Esas mujeres no buscan en la pareja a un líder a quien seguir, a un papá que les resuelva la vida, ni un hijo a quien rescatar.

Ellas no quieren seguirte ni marcarle el camino a nadie, quieren caminar a tu lado.

Ella sabe que la vida libre de violencia es un derecho, no un lujo ni un privilegio.

Ellas expresan enojo, tristeza, alegría y miedo por igual, porque saben que el miedo no las vuelve débiles de la misma forma en que el enojo no las vuelve "masculinas".

Esas dos emociones y las demás, todas en conjunto, la vuelven humana. ¡Y ya! Una mujer inteligente es libre porque ha peleado por su libertad.

Pero no es víctima, es sobreviviente.

No trates de encadenarla porque ella sabrá cómo escapar.

Recuerda que ya lo ha hecho antes.

La mujer inteligente sabe que su valor no radica en la apariencia de su cuerpo ni en lo que haga con él.

Piénsalo dos veces antes de juzgarla por su edad, estatura, volumen o conducta sexual, porque esto es violencia emocional y ella lo sabe.

Así que... antes de abrir la boca para decir que deseas a una mujer "inteligente" en tu vida, pregúntate si tú realmente estás hecho para encajar en la suya.

## Convocan al VIII Seminario Internacional de Paz y por la Abolición de las Bases Militares Extranjeras

El Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos (ICAP) y el Consejo Mundial de la Paz (CMP) convocan a participar en el VIII Seminario Internacional de Paz y por la Abolición de las Bases Militares Extranjeras, que tendrá lugar en Guantánamo, los días 4 y 5 de mayo de 2024.

Nuevamente esta edición se desarrollará en la provincia más oriental, por existir una base militar estadounidense en contra de la voluntad del pueblo y gobierno cubano, que desde hace 121 años ocupa de manera ilegal 117 kilómetros cuadrados de ese territorio, y una cárcel donde se violan constantemente los derechos humanos de los detenidos, un ultraje a la soberanía e independencia de la nación.

Cuba rechaza la existencia de más de 800 bases e instalaciones militares que poseen los Estados Unidos con la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) alrededor de todo el mundo. De estas, 70 pertenecen a la región de América Latina y el Caribe, contradiciendo los postulados de la Proclama de América Latina y el Caribe como Zona de Paz, aprobada durante la II Cumbre de la Celac por todos los Jefes de Estado y de Gobierno de la Región, reunidos en La Habana, en enero de 2014.

En virtud de esta realidad irrefutable, convocamos a participar en el foro a defensores de la paz, investigadores y especialistas, comprometidos a denunciar la existencia de las arbitrarias bases e ins-

talaciones militares foráneas, así como también nos proponemos abordar las siguientes temáticas:

-Principales problemas provocados por la presencia de estas bases e instalaciones militares, en los territorios donde están enclavadas.

-Desafíos y amenazas que enfrenta la paz mundial, con el avance de la denominada "ciberguerra", dirigida a imponer un cambio cultural y político internacional a favor de los intereses hegemónicos de los Estados Unidos y sus acólitos, como nuevo tipo de guerra no convencional.

-Existencia de las armas de exterminio en masa, amenaza a la paz mundial y a la seguridad internacional.

-La lucha contra el armamentismo, el incremento de los presupuestos militares y otras causas que laceran la paz en el mundo.

Los interesados en participar deberán enviar sus solicitudes a las direcciones de correo electrónico: [pazysoberania@icap.cu](mailto:pazysoberania@icap.cu) y [cubaporlapaz@gmail.com](mailto:cubaporlapaz@gmail.com)

Los participantes dispondrán de 10 minutos para las presentaciones de ponencias e intervenciones, en cuyo caso se solicita que los textos deben ser enviados a los correos anteriormente mencionados antes del 20 de abril, en español o en inglés.

La agencia de viajes Amistur cuba s. a., del ICAP, será la encargada de garantizar el alojamiento, transportación, la acreditación y la logística general del evento.

Tomado de Cubainformación

# Una mujer "parida" por la ciencia

● **Texto y foto: Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ**

Silvia Gutiérrez Córdoba asegura que si tuviera unos años menos se haría investigadora. Que ya lo fuera si se hubiera dejado "empujar" cuando era más joven y sus colegas del Centro de Desarrollo de Montaña (CDM), en Limonar, El Salvador, le insistían para que entrara a la universidad.

"Pero yo les decía que no: no porque mi hija estaba chiquita todavía, después no porque mi mamá estaba enferma, luego no por mi papá... Error mío", admite.

Pero ha llegado lejos, y lo sabe. De auxiliar de limpieza, la plaza que la recibió en el CDM, en marzo de 1994, a técnico superior para la ciencia, la tecnología y el medio ambiente y estudiante de tercer año de la carrera de Ingeniería Agrónoma, tres décadas después.

Un salto grande, desafiante, poco común. ¿Cuál es la clave del sueño, del empuje, de ver más allá, de creer que es posible?

Silvia, simplemente, señala al CDM. "Es un centro formador en todos los sentidos, que quiere que la persona avance, siempre te exige más, y te ayuda a lograrlo."

"Nací en el Oasis de Monterruz, la más pequeña de cinco hermanas, en una familia muy humilde, en un lugar sin casi nada, si acaso una plantita que daba corriente de vez en cuando a una docena de campesinos..., pero llegué aquí, y casi enseguida comencé el técnico medio..."

"Empecé a crecer, me gradué y me ofrecieron una plaza. En ese proceso, tuve a mi segunda hija, pero seguí trabajando, aprendien-



do, cumpliendo con todo cuanto me pedían. Y aquí estoy. La primera de la familia en llegar a la universidad", resume.

Y allí está, por lo pronto ocupada en tres proyectos: las zootoxinas, donde se ocupa del manejo y alimentación de los escorpiones; la líquenobiota del macizo Nipe-Sagua-Baracoa, que implica investigación de las áreas, coleccionar y preparar muestras de líquenes, y la adaptación basada en ecosistemas montañosos.

"La verdad es que los jefes de proyecto me buscan, porque saben que cumplo al pie de la letra con todo, y siempre apporto resultados... Fijese que con tres meses operada de una radical de mama, me fui al campo como técnica en una investigación".

Nota el asombro, y cuenta más. "Fue hace 12 años. Era un proyecto sobre biodiversidad que recién comenzaba cuando me reincorporé al trabajo, luego de la operación."

Yo quería estar ahí y el jefe me dijo, 'pero hay que ir para las áreas', y así fue."

"Éramos cinco. Nos pasamos semanas viviendo en condiciones de campaña en Riito y Raizú, en Yateras, durmiendo en colchones sobre camas o en el piso, pero bajamos con buenos resultados para el inventario de la flora del macizo Nipe-Sagua-Baracoa", rememora.

**Entre alacranes...**  
La conoció entre alacranes, los llamados escorpiones azules de los que, desde hace décadas, se extrae el veneno que ya se usa en algunos productos, pero que allí se sigue investigando en busca de demostrar científicamente las propiedades antitumorales, analgésicas y antiinflamatorias que se le atribuyen.

Levanta un cartón en el medio de la pecera y, con una pinza, toma a un alacrán para que "pose" ante la cámara. Con total soltura. Todo cuanto vemos, la gravilla limpia, el envase con agua, la sombra para

los animales, es parte de su obra. ¿Cómo se cuida a un alacrán?, pregunto. "Se alimentan dos veces a la semana, lo ideal es hacerlo con larvas de abeja, pero como se nos hace difícil, colectamos grillos y cucarachitas de tierra (*Pycnoscelus surinamensis*), que criamos aquí mismo en el Centro".

También, advierte, es imprescindible mantenerlos con agua y limpios, a salvo de hormigas "pues son sus depredadores y los matan muy rápido. Si alguna pecera se infecta, hay que sacar los alacranes, lavar la gravilla, desinfectar todo y luego volver a armarla".

Participa, además, en las colectas de alacrán en las áreas de campo para extraer veneno. "De esos, fundamentalmente, es que obtenemos el veneno, que se 'ordeña' cada tres meses", aunque también depende del estado del arácnido y su alimentación.

¿Casualidad o causalidad que, como sobreviviente del cáncer, trabaje en un proyecto que pudiera derivar en un producto anticancerígeno?, inquiero.

"Estoy en el proyecto porque me solicitaron, por mi desempeño y la confianza que me he ganado, pero déjeme decirle que le tengo mucha fe a esa toxina, pues me curó de una bronquiectasia en el pulmón derecho que me diagnosticaron hace un año y dos meses".

¿Realizada, entonces?, vuelvo a la carga.

"Completamente realizada como persona, trabajadora, mujer, madre de dos hijas que hoy son maestra y Licenciada en Derecho. Y, sobre todo, feliz con mi trabajo, con poder vivir el sueño desde la ciencia".

## Instantáneas Duelen, pero curan

La acumulación de desechos sólidos en diferentes puntos de la ciudad de Guantánamo es como el cuento infantil "de la gran pipa", un problema recurrente y de nunca acabar, aunque no cabe el derrotismo y, en su momento, y con el esfuerzo de todos, la comunidad y los encargados tenemos que devolver a la ciudad la pulcritud de que siempre hizo gala. Por ahora el problema sigue siendo de los más reiterativos asuntos que traen los lectores a *Instantáneas*, como lo hace Juan Sánchez, vecino de 8 Oeste entre 6 y 7 Sur, al apuntar que en la misma dirección, frente a la bodega y carnicería *El Cisne*, crece uno de estos malolientes sitios, en una arteria, por demás, muy transitada... **Similares quejas emiten desde Pintó y 2 Oeste, por microvertedero creado allí desde antes de fin de año, para colmo, cerca de un establecimiento de Comunales, mientras Daisy María Socarrás Rodríguez (3 Sur entre 7 y 8 Oeste) asegura que desde el 3 de enero no pasa el carro recolector de desechos sólidos por su área, y ya comienzan a proliferar cucarachas, ratones, moscas, y la fetidez...** Mailis Martínez, vecina de calle J entre I y 6 Manzana 18, del reparto Obrero, dice que por 12 años los moradores sufren por la tupición de un registro que, en los últimos 28 días, derrama aguas albañales con hedor y gusanos, lo que limita -afirma- el normal curso de la vida en la zona, por la situación ambiental y epidemiológica ante la cual solo aparecen soluciones temporales... **La "cultura del detalle", a que reiteradamente llaman los principales dirigentes de la provincia, no encuentra eco en el Sistema de Acueducto y Alcantarillado. La chapucería debe desaparecer del accionar en cualquier actividad, y ponemos de ejemplo cercano el "arreglo" del salidero en Luz Caballero entre Aguilera y Crombet: rompieron la vía, "intervinieron" y dejaron un hueco malamente relleno de piedras, mientras el agua sigue vertiendo con igual o mayor intensidad, en tanto ignoraron el "manantial" de la misma calle entre Aguilera y Prado, que ya afecta las presiones intradomiciliarias, y al que agregamos otro en Crombet entre Martí y Pedro A. Pérez, en las inmediaciones de El Corazonero. El derroche de agua continúa...** La sección invita a los lectores a colaborar desde la objetividad, la transparencia y sin anonimato. Bríndanos los teléfonos a través de los cuales pueden comunicarse con *Instantáneas*: 2132-5425 y 2132-5402 o por el correo electrónico [cjp227@venceremos.cu](mailto:cjp227@venceremos.cu) o por la dirección Avenida Che Guevara, Código Postal 9540 y Apartado Postal 72. Seguimos en combate por cambiar todo lo que deba ser cambiado.

## Guantánamo en la Historia

Del 22 al 28 de enero

Día 22

-1899: El mayor general Pedro Agustín Pérez, alcalde provisional del municipio de Guantánamo, designó oficialmente los nuevos nombres para las calles principales. De oeste a este fueron: Carlos Manuel de Céspedes, Luz Caballero, Máximo Gómez y José Martí. La antigua



Concha, denominada así por el dictador que gobernó la Isla a mediados de siglo, fue nombrada Pedro A. Pérez, a propuesta de los mambises guantanameros. Periquito planteó también sustituir los nombres de las céntricas calles Valdés, Real y Vargas, por los de Calixto García, Los Maceo y Guillermo Moncada.

-1948: Es asesinado en Manzanillo, Granma, el líder azucarero Jesús Menéndez Larrondo. Muchos fueron los logros de la clase obrera bajo su liderazgo: la jornada laboral de ocho horas, el aumento de salarios y otras importantes reivindicaciones económicas y políticas. En Guantánamo estuvo de recorrido en 1946, en el central Ermita donde, después de su magistral intervención, los trabajadores azucareros salieron en son de combate a cumplir los acuerdos. Fue esta la primera batalla ganada a los mujalistas de la región.

-2015: El dúo Buena Fe recibió el reconocimiento *Utilidad de la Virtud*, en la sede de la Sociedad Cultural José Martí.



Día 23

-1896: Cientos de guantanameros seguidores de Gómez y Maceo en la gran empresa invasora, entre ellos, los coroneles Pedro Ramos, José Cefi, Guillermo Pérez y Alberto Boix, arriban a Mantua, Pinar del Río, después de recorrer el extenso territorio de oriente, centro y occidente de la Isla. La invasión fue calificada por estudiosos militares como una de las proezas bélicas más significativas de la historia militar del siglo XIX americano.

-1980: Se funda la Universidad de Ciencias Pedagógicas Raúl Gómez García, inicialmente dependencia adscrita al Instituto Superior Pedagógico Frank País, de Santiago de Cuba, con sede en La Inagua, municipio de Niceto Pérez. En el curso escolar 1987-1988 se ubicó en el reparto Mártires de Granada. Como parte del perfeccionamiento de la Educación Superior se integró con la Universidad de Guantánamo.

Día 24

-1872: El mayor general Máximo Gómez atacó el poblado de Tiguabos con unos 200 hombres. Tomó dos de los fuertes, incendió parte del pueblo y saqueó los almacenes, acción tras la cual se apoderó de un valioso cargamento, que incluía fusiles, cartuchos, pistones y otros medios.

-1909: Nace en Santiago de Cuba Rafael Inciarte Brioso. El músico y compositor llegó a Guantánamo en 1927 e ingresó en la Banda Municipal. Organizó varios grupos musicales y fue autor de trabajos históricos sobre los ritmos autóctonos de la zona.

-1986: Ve la luz *El Managüí*, primera revista de historia en Guantánamo, editada por la Sección de Historia, del Comité provincial del Partido. Contribuyó por cinco años a la promoción y divulgación de la historia y la cultura locales hasta 1990, dirigida por José Sánchez Guerra, historiador de la ciudad.

Día 26

-1760: Nace, en Baracoa, José Policarpo



Sanamé Domínguez de Lores. El "primer cura criollo que tuvo esa parroquia". Filósofo, doctor, orador y clérigo de profundos conocimientos fue nombrado interpretador de dudas teológicas.

-1965: Unidades de las Fuerzas Armadas Revolucionarias y el Ministerio del Interior capturaron agentes enemigos infiltrados en Jauco, Maisí, liderados por Eloy Gutiérrez Menoyo. El comando terrorista respondía a la CIA, y pretendía organizar un frente armado contra la Revolución. Tuvieron que rendir cuenta ante los tribunales.

-1990: Debut en Guantánamo de la Compañía Danza Libre, fundada por la profesora y coreógrafa norteamericana Elfriede Mahler, con un repertorio mezcla de danza folclórica y contemporánea.

Día 27

-1957: Surge en Guantánamo el Frente Cívico de Mujeres Martianas, que tuvo entre sus tareas el apoyo a la insurrección armada con armas, medicinas, alimentos, recaudación de fondos, atención a heridos, así como participación activa en sabotajes, atentados y otras acciones.

Día 28

-1853: Nace en La Habana José Julián Martí y Pérez, devenido Héroe Nacional. Desde 1889 mantuvo estrechos contactos con patriotas guantanameros, año en que envió *La Edad de Oro*, y convirtió a la Villa del Guaso en centro nacional de acogida y distribución de la conocida revista.

-1953: Se inaugura el Rincón Martiano, del parque José Martí, en la ciudad de Guantánamo, y se devolvió una estatua del Héroe Nacional.

-1990: Parte desde el parque José Martí, la primera Cruzada Teatral Guantánamo-Baracoa, que cada 28 de enero lleva el hermoso proyecto por la mayor parte de los municipios montañosos de la provincia.



\*Fuente referencial: En un lugar de la memoria. Efemérides guantanameras

## Mortalidad infantil

# Cuando menos, es más...

● Conforme a la tendencia del país, durante 2023 en Guantánamo se redujo la tasa de mortalidad infantil con respecto al año anterior, a 9 por cada mil nacidos vivos: cifra que, empero, implica una mejoría discreta y sigue entre las más elevadas del país

● Por Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ  
Fotos: L. A. M. y tomada de Internet

Roberto Matos Salmon, especialista de Primer grado en Pediatría y responsable, por estos días, del Programa de Atención Materno-Infantil (PAMI) en la provincia, se toma los números con la calma necesaria para interpretarlos, ponerlos en contexto y proyectarse, en consecuencia.

Igual, no son fáciles. Al cierre de 2023, Guantánamo reportaba una tasa de mortalidad en menores de un año, de 9 por cada mil nacidos vivos, ligeramente menor a los 9.6 de 2022, reconocida como la más elevada de los últimos años para la provincia.

El mérito, que hasta aquí sabe a poco, cobra más valor teniendo en cuenta la reducción en los nacimientos, 5 mil 800 en total y casi 400 menos que durante el año precedente, y en el hecho concreto de que las muertes fueron, realmente, menos.

Pero todavía no es tiempo de alivios, y mi entrevistado lo sabe: "Se pudo hacer más", me dice simplemente, antes de cualquier otra pregunta o respuesta...

**¿Cuáles son los principales resultados del programa?**

En todos los indicadores del PAMI: tasa de mortalidad infantil, índice de bajo peso, tasa de muerte fetal tardía, y mortalidad preescolar, escolar y materna, se mejoran los números con respecto a 2022, pero solo los dos últimos cumplen con los requerimientos del país.

Tuvimos, por ejemplo, 424 niños con bajo peso al nacer, 22 menos que el año anterior, pero que resulta en un índice de 7.31, cuando el propósito es mantenerlo por debajo de seis.

Los mejores resultados fueron en la reducción de las muertes maternas, de cuatro a solo una en los últimos 12 meses, a pesar del incremento de la morbilidad entre las embarazadas, o sea, de las que llegaron a estar en esta-



El bajo peso al nacer constituye uno de los factores que más pesaron en la tasa de mortalidad infantil.

do crítico o grave, la mayor parte por sepsis, enfermedad hipertensiva, hematoma retroplacentario..., y la mortalidad escolar, de cinco a 14 años.

Como siempre, cada territorio tuvo sus propios números. En mortalidad infantil, por ejemplo, aunque todos los municipios reportaron fallecidos, el mejor indicador y el único que cumple el ideal nacional de estar por debajo de seis, es San Antonio del Sur.

En bajo peso, solo honra el indicador Baracoa, y en muerte fetal tardía (muertes fetales en estado avanzado de gestación) dos municipios -Imías y Caimanera- no tuvieron casos, y Niceto Pérez, San Antonio del Sur y Manuel Tames cumplen las pretensiones del país.

Por su parte, en mortalidad preescolar, de uno a cinco años, solo reportaron decesos las demarcaciones de Yateras, Baracoa y Guantánamo; mientras en escolar, no tuvieron muertes Yateras, Maisí, Imías, San Antonio del Sur, Niceto Pérez y Caimanera.

**¿Qué causas pesaron más en la mortalidad en los menores de un año?**

De las 52 defunciones, la mayoría ocurrieron en neonatos, menores de 28 días, con bajo peso, o sea, nacidos con menos de 2 mil 500 gramos, pretérmino y con crecimiento intrauterino retardado, conocidos regularmente como CIUR; pues están predispuestos a tener largas estadías hospitalarias y a desarrollar enfermedades como trastornos de la coagulación, procesos infecciosos...

Más del 57 por ciento murieron a causa de afecciones perinatales y, en menor medida, por sepsis en mayores de 28 días, infecciones del sistema nervioso, malformaciones congénitas, que se incrementaron con respecto a 2022, aunque se mantiene por debajo del indicador nacional.

Esas causas, a su vez, tienen sus propias condicionantes. El bajo peso, sobre todo, se relacionó con la prematuridad, la enfermedad hipertensiva asociada al embarazo y la rotura prematura de membrana.

Mientras, la prematuridad tiene detrás periodos intergénicos cortos (tiempo entre embarazos), el embarazo en la adolescencia que representa del 14 al 16 por ciento de las grávidas, aunque se comporta por debajo de la media nacional; partos pre-

términos anteriores, enfermedad hipertensiva, la rotura de membrana...

**Cuando dice que los resultados pudieron ser mejores, ¿a qué se refiere específicamente?**

Es posible reducir el bajo peso al nacer, uno de los factores más ligados a la morbilidad en los menores de un año. Ya se ha logrado y considero que podemos volver a hacerlo.

Claro, hay que tener en cuenta que es multifactorial. Hay elementos nutricionales, pero la mayoría tienen que ver con las patologías de base, el embarazo en edades muy tempranas o tardías, la enfermedad hipertensiva..., que también provocan prematuridad y CIUR.

Tenemos potencialidades: personal calificado, voluntad política, cobertura médica y disposición.



"A pesar de las carencias, el PAMI sigue siendo un programa priorizado", asegura el pediatra Matos Salmon.

**Mucho depende de cómo llega la mujer al embarazo. En el antes, la prevención, en otras palabras...**

Ciertamente nuestras mujeres no están llegando al embarazo en condiciones óptimas, como resultado de un control de riesgo preconcepcional que no es todo lo eficiente que debiera y pudiera ser.

Si logramos llevar a una mujer al embarazo con un estado nutricional adecuado, con peso apropiado, sin anemia..., con las enfermedades crónicas compensadas y en su mejor momento, con el uso de ácido fólico y mufer, y que la concepción sea programada y deseada, se reduce significativamente el riesgo de complicaciones.

**¿Cómo lidia el PAMI con las dificultades materiales que nos afectan con más fuerza en los últimos meses, mezcla de la crisis pospandemia y, por supuesto, el re-  
crudecimiento del bloqueo?**

El PAMI es un programa que sigue siendo priorizado, a pesar de que no estamos ajenos a las dificultades del país. Cerramos el año con equipos de ultrasonido en todos los municipios, y cuando tuvimos dificultades con alguno de esos medios diagnósticos, buscamos alternativas para garantizar el servicio.

Se dispuso de la analítica fundamental (exámenes de laboratorio) para seguir el estado de las gestantes y los bebés y, a pesar de las carencias, se garantizaron los principales medicamentos del programa.

Y, en cuanto al personal, buscamos estrategias para completar los Grupos Básicos de Trabajo con las especialidades base del programa en la Atención Primaria, con la certificación de Médicos Generales Integrales en las especialidades de Medicina Interna, Obstetricia y Pediatría, y apoyar al Sistema Secundario.

**¿Prioridades para el actual año?**

La prioridad es cerrar este año en mejores condiciones, reducir las muertes y el resto de los indicadores de manera significativa. Para lograrlo se requiere trabajar más con los factores de riesgo, con la prevención en todos los sentidos, pero también detectar y actuar tempranamente cuando aparece la morbilidad.

Es la clave del éxito que, en nuestro caso, es la vida.

# La feria de las oportunidades

• “Los espacios comerciales que se retoman demuestran que se produce, y que es posible competir y bajar los precios”, asegura el viceintendente del municipio de Guantánamo

• Por **Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ**

Fotos: **Miguel Antonio DALMAU POVEDA y L. A. M.**

La expresión generalizada es de satisfacción, entre los miles de guantanameros que el pasado fin de semana asistieron a la Feria Agroindustrial convocada en las calles Carlos Manuel y Luz Caballero desde Narciso López hasta Pintó por tercera ocasión que, por suerte, no será la vencida.

Me lo dice, a la primera, Yusel Moisés Velázquez, mientras espera por una pariente que fue a dar un recorrido de “reconocimiento” por los kioscos cercanos a la intersección de las calles Jesús del Sol y Carlos Manuel: “Lo mejor que han hecho”, sentencia.

Y se puede ver en las caras, a pesar del calor que ya empieza a abrasar en las horas más cercanas al mediodía, y en las colas largas o abultadas que, por momentos, cierran el paso, sobre todo, en Luz Caballero, donde se concentran los productos agrícolas.

Hay peros, siempre los hay. Hay cuestionamientos. Hay por qué ahora sí se puede. Hay inquietud sobre si habrá suficiente en los próximos meses. Pero si ponemos la balanza, lo bueno pesa más...

## El pueblo opina

Moisés Velázquez lo dice por los precios, por la oferta variada, pero también por la idea de hacerla todos los domingos. “Eso, explica, te da la posibilidad de planificarte, de reunir el dinero y poder comprar, el fin de semana, lo que vas a necesitar en los próximos días, por mucho menos dinero”.

El pero -que siempre hay, y más de uno- se lo apunta a la cantidad de algunos renglones. “En lo que va de mañana, me dijo sobre las 10:00, hemos hecho al menos un par de colas y casi cuando estamos a punto de comprar, las cosas se acaban. Nos pasó con la naranja y la lima”.

Dania Masó, jubilada, pone voz a un reclamo común de la nueva temporada de las ferias: “Aquí lo que falta, periodista, es la carne de cerdo, y que esas ofertas se mantengan, porque es la manera en la que uno puede estirar una cheque-rra. No sé por qué no se retomaron antes”.

Félix Maceo, arquitecto también jubilado, va ligero. En la jaba lleva un mazo de cebollas blancas a 220 pesos y lechuga: “Es mi segunda feria. Me chocó el precio de la cebolla, pero todo lo demás está bastante bueno... el tomate, por ejemplo, a 45 pesos la libra. No compré, porque todavía tengo de la semana pasada”.

En espera de su turno para comprar hígado de res importado, en el kiosco de la mipyme La Deliciosa, Neydis Torres Matos unifica las opiniones arremolinadas en la fila ante la pregunta de ¿cómo ven la feria?

“Aquí todo el mundo piensa lo mismo. La yuca y el boniato a 17, el cambute (plátano burro) a seis pesos... ¿En cuánto sale eso en



*Aunque siempre hay sus insatisfacciones, el guantanamero ve la feria con buenos ojos.*



*“Esto fue lo mejor que hicieron. Ofertas variadas y buenos precios”, asegura Yusel.*

la calle? Y esto mismo -se refiere a las vísceras- es un poco más caro, pero gusta, y casi no merma”.

La mayor parte de las ofertas en tablilla, en La Deliciosa, son las habituales en los espacios de venta de esas nuevas formas de gestión no estatal, desperdigadas por toda la ciudad, les replico.

“Es verdad, pero si sales en la semana tienes que ir a dos o tres lugares para encontrar lo necesario, aquí el aceite y el pollo, por allá la salchicha y el arroz, el detergente a veces en otro sitio, y en la feria está todo”, arguye (n).

Mientras espera comprar en uno de los dos camiones que la Empresa Pesquera, Pescaguan, colocó en Carlos Manuel y Crombet, Tania Bell se queja de las excesivas colas, y el desorden que ha frustrado, asegura, casi todos sus intentos por llevarse algo en la jaba. “Pero lo demás, está buenísimo”, reconoce.

“Ahora mismo, donde están vendiendo col y tomate, no respetan la fila: lo mismo despachan por donde es, que empiezan a entregar productos por las barandas, y así pasa en casi todos los camiones”, denuncia José Antonio Figueras.

“Los mayores problemas son en Luz Caballero, pero en Carlos Manuel, cuando fueron a vender la mezcla de chocolate -a menos de 300 pesos, pero a tres veces ese precio en el mercado informal- había gente ‘durmiendo’ en la cola desde hacia dos días.

los niños finalmente pudieron pasar, ya no había.

“¿El resto? -continúa- está muy bien. Te da un respiro en cuanto a los precios, la calidad y la variedad de las ofertas es buena, aunque algunos todavía están caros, sobre todo, los embutidos. Y las frutas, escasas, sinceramente”.

Un criterio que, explica Enderledys Castillo Caraballo, coordinador de programas y objetivos de producción de alimentos en el Gobierno Provincial, es una realidad, pues “cada feria tiene, en cuanto a productos del campo, lo que está en cosecha.

“Lo más abundante, por estos días, es el tomate y el plátano burro, pero tuvimos que regular la venta de los cítricos y el ají pimientito, porque son de los más escasos, por ejemplo”, abunda.



*“Yo estoy por aquí desde las 4:00 am y solo he podido comprar pan, por la desorganización de las colas”, dice Tania Bell.*

Revendedores que no dejan nada para nadie”, insiste.

Por su parte, el área de los niños -que tuvo su primera vez este domingo 14 de enero-, en Carlos Manuel y Aguilera, dejó mucho que desear para Cecilia Soto, madre de dos pequeños y vecina de la zona:

La joven argumenta: “Lo primero es que dijeron que abrían a las 9:00, y desde las 8:00 estaban vendiendo, por la cerca, los productos que supuestamente iban a ofertar adentro, sobre todo, la mezcla de chocolate. ¿El resultado? Cuando

“El mayor peso, y así pasa desde la primera vez, está en los productos agropecuarios que se expenden en Luz Caballero. Ahí, este domingo, llegaron 38 Bases Productivas y 48 medios de transporte. Hay tomate del Valle de Caujerí, col, cebolla, variedades de plátano...” detalla Castillo Caraballo.

“Al mismo tiempo, en Carlos Manuel, está la Pesca con ocho toneladas de productos, el Cárnico con cuatro, Lácteos con siete, tenemos a la Cadena

Cubana del Pan, las formas no estatales”, concluye.

## Puntos importantes

La feria, advierte Osmel Quintero Leyva, viceintendente del Consejo de la Administración del municipio cabecera para atender alimentos, “es una preocupación de todos los días, una satisfacción para el Gobierno y el pueblo y, en su tercera edición, una obra todavía mejorable”.

Pero también es, enfatizó, “una demostración de que sí se está produciendo comida. Antes, los municipios venían cada 15 días con uno o dos camiones, y eso no era significativo. Hoy cada uno viene con 10 o 12, y se siente en los precios de la calle, que ya empiezan a bajar”.

Se abastece, en la parte agrícola, “de los aportes de San Antonio del Sur, Yateras, Maisí, Manuel Tames, El Salvador y Niceto Pérez, más las cinco formas productivas que tenemos en el municipio cabecera, pero también recibimos productores de otras provincias como Sancti Spiritus y Villa Clara”, detalla.

En la parte industrial y la carne, “tenemos a las empresas del Minal, con ofertas como hamburguesas, yogur, jamonada, vinagre, ron..., pero también a las nuevas formas de gestión no estatal. Convergen, además, las tiendas Caribe y Cimex, Palmares que ofertan alimentos para consumir en el momento...”.

Pregunto por los precios, aún con críticas relacionadas con los embutidos y otros productos derivados de cárnicos. “El problema está en el costo de producción, pues muchas de estas empresas están encadenadas con mipymes que les suministran la harina. Y sí, encarece, pero mantiene la oferta”.

¿Y la organización? ¿Cómo se mantienen a raya los acaparadores y los precios?, cuestiono.

“En Luz Caballero, cada municipio tiene su espacio y está previsto que estén presentes viceintendentes y representantes de la Agricultura, además de los inspectores. Los precios tienen que respetarse y no se autorizan las ventas al por mayor”.

Si la oferta supera la demanda y al término de la feria quedan productos, “lo dispuesto es que Acopio los compre y abastezca los mercados de los Consejos Populares. Cuando aparecen violaciones se corrigen y se multan”, sentencia.

“Tenemos a los inspectores pendientes, tanto los Generales como los de Higiene, presencia de la Policía para garantizar el orden, y estamos atentos a las opiniones, denuncias e insatisfacciones para ir buscando soluciones sobre la marcha”.

Planteo, entonces, la pregunta del millón. ¿Será posible mantener la feria, con productos varios y precios a la altura del salario, ante periodos más secos y el incremento de los costos del combustible?

“La vida dirá si podrá ser todos los domingos pero, de momento, se ha demostrado que se puede traer la comida. En cuanto al combustible, hay que ver cómo se comporta, pero tenemos la voluntad de, incluso, apoyar a quienes vengán a Guantánamo, porque están trayendo alimento para el pueblo”, responde el viceintendente.

# El arte:



A cargo de Ángel RAMÍREZ GOLIAT,  
estudiante de Periodismo



## herramienta fundamental y sublime

paciones de música tradicional, y le dije que si me llevaba a la escuela de música yo le tocaba las canciones y no tendría que ir más a la Trova. A esa edad me molestaba mucho ir”.

Recuerda sus inicios en la Escuela Vocacional de Arte (EVA) Regino Eladio Boti, en la guitarra como instrumento que la acompañaría a lo largo de su carrera. “En realidad yo lo que quería era piano. Pero debido a mi edad solo estaba disponible la guitarra. Supongo que también era lo más asequible.

“Luego hubo un tiempo en que quise dedicarme a las artes plásticas. Dejé la música y la escuela con tal de matricular en la Academia de Artes Plásticas. No pude realizar los exámenes, y así fue como entré a la Escuela de Instructores de Arte, donde me vinculé profundamente con la música popular nacional y local.

“También realicé mis primeras composiciones. Que no eran más que poemas que había escrito y les puse música. No tenía pensado cantar, no me visualizaba haciéndolo. Hasta el día en que un profesor de Técnica Vocal me escuchó y animó a seguir trabajando así, que iba bien y resultaba atractiva al oído.

“Mi primera presentación -recuerda la entrevistada- fue en la Casa de la Trova, tenía 19 años y me daba tremenda pena. Pero rompí el hielo y empecé a reunirme con los demás trovadores del momento, como Audis Vargas, Yuri García y otros que pertenecían a la Asociación Hermanos Saiz (AHS), y representaron una gran influencia para mí.

“He participado, en varias ocasiones, en

la Jornada de la Canción Política, aunque no he entrado al Movimiento de artistas de la AHS. No obstante, mantengo mi actuar diario: eventos de cultura, actividades de impacto social y presentaciones en diferentes espacios.

“No paro de componer. He sido cautelada por géneros como la bossa nova, el feeling, los boleros, el jazz y otras variantes más locales, como el changüí, que están presentes en mis canciones. Los temas que me inspiran son el amor, la vida, las relaciones familiares y el proceso de superación”.

A la hora de escribir -considera “Yami”, “el compositor siempre tiene un norte por el cual guiarse, hacia donde dirigirse. Y sí, me gustan el jazz y sus derivaciones, interpretar los boleros con influencias americanas y, de alguna manera, es lo que me identifica, lo que enriquece mi obra y la nutre de otras mucho mayores.

“Mis artistas referentes son Marta Valdés y Elena Burke, voces que marcaron a toda una generación. También el mexicano Luis Miguel y su singular estilo de interpretar boleros, así como Alejandro Sanz, español que, aunque yo no incorpore elementos del flamenco en mis obras, siento que está presente”.

**¿Qué cree del consumo creciente de música banal en la juventud?**

Considero que se debe explotar más la cultura local, nuestra idiosincrasia. Me parece algo terrible que hablemos de otra cultura sin conocer nuestros orígenes, nuestra historia. También existe una carencia de muestras de calidad dirigidas al público en general, algo que supere el

facilismo y los haga meditar.

**¿Qué rol debería asumir un artista en estos tiempos?**

Es una tarea titánica, algo que deberíamos asumir todo el gremio con tal de preservar el buen gusto acerca de la música. Nosotros somos el puente y la vía para decir, comunicar mediante el arte. Es una herramienta tan fundamental y sublime, capaz de llegar a los rincones más profundos del alma de aquellos quienes la aprecian. También está el trabajo a realizar por las instituciones de Cultura, para darle visibilidad a los artistas y rescatar tradiciones.

**¿Dónde se le puede encontrar regularmente?**

En verdad, no tengo un espacio fijo, debido a que no he querido hacerlo. Formalmente radico en la Casa de Cultura como profesora de guitarra. También en los espacios del trovador Alexis Perigot, las noches bohemias en la AHS y las cantatas con la bolerista Paula Villalón.

**¿Algún proyecto en gestación?**

Ahora mismo lo que más deseo es grabar mis canciones, la mayor cantidad posible de ellas, y realizar un video musical. También estoy en proceso para pertenecer a la Empresa de la Música.

**¿Qué mensaje tiene para el pueblo?**

A los guantanameros les digo que amen y respeten a sus artistas y, sobre todo, que los valoren. También que sientan sus tradiciones y las defiendan como propias. Al final es lo que tenemos. Lo que nos queda.

● Foto: A. R. G.



Ritmos como el bossa nova, el feeling... cautivan a esta joven cantautora, sin desdeñar el changüí.

Yamilay Matos o “Yami”, como la conocen sus amigos, envuelve al público con la cadencia de su voz acompañada y limpia. Ella misma se identifica con las palmas de nuestros campos: pasivas y esbeltas, fuertes, moviéndose al ritmo del viento y perdurando ante cualquier contingencia u obstáculo.

La música la acogió en su regazo cuando, de pequeña, acompañaba a su abuela a la Casa de la Trova. “Allí veía a las agru-

## Fiesta de la literatura joven

Exposiciones, presentaciones de libros, conferencias, talleres y peñas literarias son de las actividades que propone la X edición de la Jornada de Literatura *La Isla en Peso*, del 24 al 28 de enero, en Guantánamo.

El evento, auspiciado por la Asociación Hermanos Saiz (AHS) en el territorio, estará dedicado a la literatura de ciencia ficción en Cuba, y al aniversario 171 del natalicio de José Martí y el 105 del escritor Oscar Hurtado.

*La Isla en Peso* propone, de igual forma, la conferencia *La literatura de ciencia ficción en Cuba: dónde está y hacia dónde va*, que tendrá lugar el 25 de enero, a las 10:00 am, en la sala Aretusa, de la Uneac, y que contará con la presencia del escritor Abel Guelmes Roblejo.

En la Casa del Joven Creador, en la jornada del próximo 26, el escritor tunero Ian Rodríguez Pérez presentará su poemario *El Restaurador*; además, se lanzará la convocatoria del Concurso La Noche Bocarriba.

El sábado 27, la sede de la editorial El Mar y la Montaña acogerá la presentación de varios títulos publicados por esa institución. Asimismo, en la noche y como clausura de la Jornada, se estrenará la exposi-



ción *Fidel entre nosotros*, del artista Nelson Domínguez, Premio Nacional de Artes Plásticas 2009, en el Palacio Salcines.

La jornada de literatura *La Isla en Peso* es la principal cita literaria de la AHS, en la provincia, para promover la obra de noveles y consagrados autores del Alto Oriente cubano.

● Sandra D. BORY CASTELLANOS,  
estudiante de Periodismo

## Nueva invitación de la galería Pórtico

*Absurdo existencialista*, exposición personal del artista visual, investigador, poeta y fotógrafo camagüeyano Reydi Zamora Rodríguez, se inaugurará en la galería Pórtico, de la Casa del Joven Creador, sita en Calixto García entre Aguilera y Prado, a partir del 26 de enero, a las 7:00 de la noche.

La muestra, bajo el lema *Solo apto para personas que piensan como islas y creen escapar del cubo*, está compuesta por 40 piezas bidimensionales, en las que el artista integra técnicas como el collage, la mezcla de temperas y acrílicos..., para crear la visualidad expresionista que tiene la obra.

Según Zamora Rodríguez contará con cinco performances, que serán la base de la exposición, y habrá un *happening*, o sea, un acontecimiento en tiempo real.

Añade, además, que la inspiración es propiamente el ser como medida de todas las cosas; la temática

fundamental es analizar la cuestión humana en el sentido de verlo como un animal con temor a la muerte, frágil, aterrado por su propia existencia, que trata de buscar conceptos para justificar todo lo que conoce, y lo que no.

Comenta que este tema de inspiración surgió luego de leer *El mito de Sísifo*, de Albert Camus y *El ocaso de los ídolos*, de Friedrich

Nietzsche, que significaron un cambio radical en su concepción de vida, y en sentido general. Por otro lado, el origen del nombre *Absurdo existencialista* fue inspirado en varios libros que leyó durante el año que estudió Filosofía, en la Universidad de Oriente, principalmente, las obras de Jean-Paul Sartre y Martin Heidegger.

Al decir del autor, la finalidad de la exposición, grosso modo, es que el público comprenda la existencia de la humanidad como algo insignificante en comparación con el universo; también el valor de la vida a través de las enseñanzas que aporta la lectura y práctica de la filosofía.

Este proyecto le permitió a Zamora Rodríguez ganarse la Beca de curaduría Fidelio Ponce de León, y estará disponible durante todo un mes, en la sede de la Asociación Hermanos Saiz.



# Brindando esperanzas



• A cargo de Viviana GONZÁLEZ BALBÉN



• **A 10 años de creado el Proyecto comunitario Piti en las calles, mantiene su accionar para bienestar de las personas y comunidades en situación de vulnerabilidad**

• **Por Jocelyn Teresa SAYÚ DUPORTE y Reynold Abraham RIVERA ÁVILA, estudiantes de Periodismo**  
Fotos: Archivo de Venceremos

En la ciudad de Guantánamo un rayo de esperanza y solidaridad se expande con el Proyecto *Piti en las calles*, iniciativa símbolo de empatía y compromiso con la comunidad. Este movimiento ha tejido una red de apoyo, brindando recursos vitales, educación e inspiración a quienes más lo necesitan.

Creado a raíz del VIII Congreso de la FEU, al calor del Proyecto *Pensamiento*, se le da la tarea a las universidades de presentar el objeto social de cada una de ellas, a través de trabajos comunitarios o de impacto social. Aquí un grupo de jóvenes cursantes de la Licenciatura en Cultura Física, impulsados por el protagonismo de dirigentes de la FEU y la UJC



Las actividades para niños en las comunidades son de las líneas de acción del proyecto.

factores que trabajan de conjunto en las actividades, desde las organizaciones de masas y políticas, y existe una imbricación de estas para el mejoramiento de la comunidad en transformación, desde lo social hasta la parte recreativa.

“Nuestro proyecto, -agregó-, es muy humano y necesario para la sociedad guantanamera, más en los tiempos de crisis que alejan a muchos de los sitios recreativos. Llegamos a los lugares más lejanos para llevar la actividad deportiva, recreativa y cultural y de esa forma alegrar la vida de los pobladores.

“Es un espacio para el disfrute, porque todo el trabajo se hace solo por una sonrisa, ahí está la satisfacción de esta iniciativa, ver la alegría de quienes disfrutaron con las propuestas recreativas”.

Los activistas de *Piti en las calles* tienen la intención de concretar nuevos convenios de trabajo con diferentes instituciones, fortalecer relaciones con las entidades que ya colaboran con este, y lograr que se incorporen más estudiantes de la especialidad al proyecto.

Hoy día es liderado por el profesor Yunier Sánchez Nápoles, y se sigue trabajando en su perfeccionamiento para cosechar nuevos logros y, sobre todo, seguir llevando la complacencia hacia las comunidades e instituciones.

Al investigar sobre esta idea, se puede apreciar su impacto transformador en tiempo real. La esencia misma de este proyecto radica en su capacidad para unir a las personas en torno a un propósito común: el bienestar de la comunidad. Al involucrar a personas de todos los ámbitos de la vida, trasciende las barreras sociales y culturales.

Resulta inspirador observar cómo *Piti...* ha logrado capitalizar el poder del altruismo y la acción colectiva para generar un impacto duradero. A través de programas educativos y esfuerzos de ayuda está en la vanguardia del cambio positivo.

Impulsa también la buena voluntad, los cambios en una sociedad llena de desafíos. Su compromiso con la inclusión, la sostenibilidad y la acción colectiva subraya la importancia de la unión para alcanzar un futuro más brillante. El proyecto ha establecido un estándar notable para la capacidad transformadora del servicio comunitario y demuestra que, a través de la colaboración dinámica, se puede superar cualquier obstáculo.



Los activistas en labores productivas.

se juntaron y reunieron los más versátiles y desinteresados estudiantes y profesores defensores de la carrera, para brindar entretenimiento y regocijo a todos los grupos de edades, enfatizando en aquellas personas con necesidades especiales, instituciones sociales y lugares de difícil acceso, a través de actividades recreativas, deportivas, terapéuticas y culturales bajo el lema *Por una sonrisa*.

El 19 de noviembre de 2013 realizaron la primera actividad comunitaria del proyecto, en la Escuela Especial 14 de Junio, celebrando el Día de la Cultura Física y el Deporte.

### ¿Cuál fue el objetivo inicial?

“Crear espacios fijos para el libre esparcimiento y disfrute del pueblo guantanero, dándole salida a las cuatro esferas de actuación de la Facultad: Recreación, Deporte, Cultura y Educación Física. El trabajo comunitario es la vía para llegar a las comunidades.

“Otro objetivo es el proceso formativo a través de las actividades comunitarias. Formar profesionalmente a los estudiantes que colaboraban con el proyecto y también la formación vocacional, transmitiendo información sobre nuestra carrera en las distintas comunidades”, explicó el Máster en Ciencias Maikel Ramírez Al-

varez, Profesor Auxiliar de la Facultad de Cultura Física y coordinador principal de la iniciativa.

### ¿Con qué colaboradores cuentan?

“Tenemos el apoyo de instituciones, empresas y organizaciones, como el Centro Médico Sicipedagógico Enrique Rodríguez Picasso; el Hogar de Ancianos Caridad Jaca; las Casas de Niños sin Amparo Filial, la Empresa Eléctrica, la Dirección provincial de los Joven Club, el Museo Provincial, las escuelas especiales y organizaciones de masas, como la FMC y los CDR”.

### ¿Principales logros?

“Dentro de los hitos del Proyecto *Piti...* está la participación científica y de trabajo comunitario en múltiples eventos de Investigación e impacto sociocultural, con alcance nacional e internacional. Además, la incorporación de 13 jóvenes a la carrera, motivados por la formación vocacional recibida en las comunidades desde la integración de la Facultad en 2011. Once miembros del proyecto son Vanguardias Integrales teniendo en cuenta parámetros evaluativos a nivel de universidad”.

También cuentan con el reconocimiento social de más de 15 comunidades del mapa político e instituciones sociales, la reanimación de un área recreativa en la comunidad de Los Cocos desde 2019;

la colaboración de los profesores en la producción de alimentos, y durante la crisis de la pandemia de la COVID-19 contribuyeron voluntariamente profesores y estudiantes en los centros de aislamiento del municipio.

“Los estudiantes y trabajadores han realizado más de 57 donaciones de sangre, unas 17 intervenciones comunitarias en el Centro Sicipedagógico; alrededor de 20 intervenciones comunitarias en el Hogar de Ancianos Caridad Jaca, y contribuyen al Movimiento de Artistas Aficionados, de la Facultad y la Universidad con miembros en el grupo danzario *Estrellas del Guaso*.”

“Otro resultado lo constituye la celebración de la primera cruzada *Mi mundo infantil sin límites*”, desarrollada en Guantánamo en 2019, con la participación de más de 2 mil 190 personas en cuatro días, y el objetivo de unificar niños de diversas patologías de los centros de Enseñanza Especial”.

En criterio de Danneris Velázquez Ramírez, una de las más antiguas coordinadoras del proyecto, desde el punto de vista social el movimiento comunitario propicia mejoras en la calidad de vida de las personas que participan e intervienen en las actividades de todos los grupos etarios, contribuye al intercambio entre los



El Centro Médico Sicipedagógico, entre los principales aliados de Piti en las calles.

# Tres títulos en el Playa Girón de boxeo

Los guantanameros Arlen López, Geovis Salfrán y Rafael Joubert se agenciaron sus respectivos premios dorados en el cartel final de la 60 Edición del Torneo Nacional de Boxeo Playa Girón.

El doble monarca olímpico Arlen López revalidó su título en los 81 kg, tras disponer del holguinero Jorge Soto, con veredicto unánime, para completar los nueve dominios en lides domésticas. El rey panamericano también fue nombrado el peleador más técnico del certamen.

Por su parte, Geovis Salfrán (52 kg), subcampeón de la Copa del Mundo de Colonia 2023, se impuso de manera sorpresiva 3-2 sobre el local Alejandro Claro, medallista mundial de bronce.

Tras varios años como subtitular de la lid, Rafael Joubert (60 kg) se alzó por primera vez con el botín de oro, al vencer al anfitrión Darielqui Palmero por decisión dividida y cuestionada por el



Arlen: el peleador más técnico del torneo.

público presente.

El también representante de la Guerrilla del Guaso, Xavier Fernández (86 kg), quedó en plata al ceder ante el camagüeyano Nelson Williams.

• Viviana GONZÁLEZ BALBÉN  
Foto: Mónica RAMÍREZ

# Record de ingresos por servicios

Durante el pasado año, el Centro para el Desarrollo de la Montaña (CDM) generó unos 250 mil pesos por concepto de servicios científico-tecnológicos, los más significativos desde la creación de esa entidad, única de su tipo en el país, hace casi tres décadas.

Los principales ingresos provinieron de la venta de inóculos muy fortificados a Labiofam, producto de gran carga microbiana a partir del cual se obtienen los preparados de microorganismos eficientes, con un amplio uso para el mejoramiento de los rendimientos agropecuarios.

También se suministró a la Empresa provincial de Farmacias y Ópticas y los Laboratorios Farmacéuticos Oriente, de Santiago de Cuba, material vegetal como anamú, majagua y otros para la producción de fitofármacos, como jarabes, tinturas y otros preparados,

El Máster en Ciencias Amauri Díaz Rodríguez, director de la entidad, significó los ingresos por la conformación de los mapas de vulnerabilidad y riesgos de la provincia, las asesorías y la evaluación de la calidad de los suelos y de algunos elementos alimenticios desde el punto de vista microbiológico y químico.

Actualmente, a petición de las principales autoridades políticas y administrativas locales, se trabaja en la introducción de una tecnología de la Universidad para producir embriones somáticos de plátano, a partir de células, para suplir la necesidad de semillas en la provincia.

La transferencia desde el Instituto de Biotecnología Vegetal, de Villa Clara, en estos momentos en fase de documentación, permitirá reducir el tiempo para obtener las simientes, el

cual se acelerará aún más gracias a un biorreactor para la mezcla de las cepas.

Se calcula que podrán producirse unos 700 mil embriones en 20 días, que luego deberán pasar a una biofábrica para su crecimiento, y posteriormente a una casa de cultivo para su adaptación en el campo, antes de que estén listos los brotes para sembrar en áreas agrícolas.

Díaz Rodríguez significó las potencialidades del CDM para aportar soluciones, asesorías y otros servicios, a partir de un personal altamente calificado y multidisciplinario, y a un equipamiento que, en los últimos años, se ha beneficiado de varios proyectos de colaboración extranjera.

• Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ



## Actualización sobre la canasta familiar normada

La Empresa Mayorista de Productos Alimenticios de Guantánamo informó, la mañana de este jueves, el comportamiento de la distribución fraccionada de las mercancías de la canasta familiar normada, correspondiente al mes de enero, limitada por las afectaciones del bloqueo, las restringidas capacidades de adquisición del Gobierno cubano y las dificultades con la transportación.

Ángel de la Cruz Baquero, especialista comercial principal de la mencionada entidad, explicó que se completaron las primeras tres libras de arroz en todas las bodegas del territorio, y que en el puerto de Santiago de Cuba se encuentran las cuatro restantes, así como la destinada al grupo etario, popularmente conocido como suplemento.

Con respecto al azúcar cruda, apuntó, se trabaja con el objetivo de satisfacer las necesidades de la provincia, a partir de las producciones del central Argeo Martínez. Hasta la noche de este miércoles, en las bodegas de los municipios de San Antonio del Sur e Imías están las cuatro libras, mientras que en Maisí y Caimanera, tres.

En Baracoa hay 68 bodegas a las que todavía no ha llegado el azúcar, en Manuel Tames, 55; 20, en Niceto Pérez; en El Salvador, 64 y en Guantánamo, 101. Esos compromisos se cumplirán en la medida en que se produzca en el central y exista disponibi-

lidad en la transportación.

Los granos, en esta ocasión, chícharos (10 onzas), ya están ubicados en todas las unidades de San Antonio del Sur, Yateras, Manuel Tames, Maisí y Caimanera. A los territorios restantes se trasladarán en los próximos días desde el puerto de Santiago de Cuba, donde se extrae junto con el arroz.

Las 108 toneladas de aceite de la provincia ya esperan por su distribución, que iniciará este viernes.

En cuanto a la leche en polvo, el país asegura la entrega del mes para los niños de cero a seis meses, y para los de siete meses a seis años se realizan distribuciones fraccionadas. Guantánamo completó la primera quincena y se distribuye la segunda, combinada con leche fluida en diferentes localidades.

En proceso de distribución marcha el producto destinado a las dietas especiales de diciembre, exceptuando las dietas médicas, que no se han recibido.

Se inició la entrega de la quinta vuelta de módulos de donativos para las embarazadas, con entregas de un kilogramo (kg) de arroz, tres de azúcar refinado, dos de leguminosa (chícharos) y una lata de sardina; en tanto, para personas en situación de vulnerabilidad y niños bajo peso recibirán dos kg de azúcar, uno de pastas, dos de leguminosa y una lata de sardina. Todos los productos se aseguran en la provincia.

Se distribuye, además,

una segunda vuelta del donativo del Programa Mundial de Alimentos, para embarazadas y personas en situación de vulnerabilidad, que está compuesto por un kg de arroz, uno de granos y un litro de aceite.

Para la entrega total de las 51.8 t de café del mes de diciembre solo se han repartido 18.7, al tiempo que la distribución del primer trimestre de 2024 se realizará a granel, por dificultades con el embalaje.

El Ministerio de Comercio Interior, en nota informativa, apuntó, sobre la compota, que lo producido garantiza iniciar gradualmente la distribución en enero, en las provincias desde Pinar del Río hasta Ciego de Ávila, incluyendo el municipio especial de Isla de la Juventud y, para el resto de los territorios, las entregas se realizarán en correspondencia con la producción. En la provincia se concluye con la décima vuelta perteneciente a 2023.

El organismo agregó que la distribución del pollo correspondiente a enero comenzó en occidente y se garantizará gradualmente en todo el país, así como los huevos, que ya se distribuyen.

De los productos de aseo, a partir de las disponibilidades se realizará una distribución que abarca enero-febrero, por composición de núcleos, de jabón de tocador, de lavar y crema dental.

• V. G. B.

## Evalúa la Fiscalía su desempeño en 2023

Por elevar la protección del orden político y jurídico del Estado y la sociedad se pronunciaron los participantes en el balance provincial de la Fiscalía en Guantánamo.

Durante los intercambios, que presidieron Yoel Pérez García, primer secretario del Partido en la provincia; Alis Azahares Torreblanca, gobernadora, y Alina Montesino Li, vice fiscal general de la República, se valoraron los avances del trabajo del Órgano durante 2023, y los retos para la etapa.

La importancia del completamiento de las plantillas de las fiscalías en la provincia y los municipios, la superación del personal, con énfasis de los jóvenes que cursan la licenciatura y la especialidad de Técnico Medio en Derecho fue subra-

yada durante el encuentro.

Los delegados llamaron a intensificar el accionar de la Fiscalía en la prevención y enfrentamiento a los hechos de corrupción, delitos, ilegalidades e indisciplinas sociales, y a velar por el cumplimiento de las leyes y las disposiciones legales, por los Órganos del Estado, las entidades y los ciudadanos.

En el pase de revista se enfatizó en la importancia de la comunicación social para elevar la cultura jurídica en la población, así como lograr mayor vínculo con las universidades, y la introducción de la ciencia e innovación en todos los procesos de la Fiscalía.

• Rodny ALCOLEA



# VENCEREMOS



Fundado el 25 de julio de 1962. **Director:** Adriel Bosch Cascaret. **Subdirector:** Ariel Soler Costafreda. **Jefa de Redacción Impresa:** Marelis Iznaga Reyes. **Administrador:** Lorenzo Alfonso Ortiz. **Diseño y Realización:** Yanela Massó De la Cruz, Jorge Luis Lambert Nolasco y Daniela Lores Díaz. **Corrección:** Odalis Cuadra Vázquez, Illovis Espinal Montes de Oca y Jorge Luis Merencio Cautín. **Dirección:** Avenida Che Guevara, Km 1½. **Código Postal:** 95 400. **Apartado Postal:** No. 72. **Teléfonos:** 2132 5425 y 2132 5402. **Correo electrónico:** cip227@venceremos.cu **Internet:** www.venceremos.cu **Impresión:** Empresa Gráfica General José Miró Argenter, de Holguín. Certificado: NC ISO 9001:2008